

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 9 de Agosto 1901.

N.º 6.034

Con motivo de celebrarse el día 11 de los corrientes la fiesta de San Lorenzo patrón de la villa de Alayor, en la casa de Antonio Pons Cardona, sita en la plaza de la Constitución n.º 10 del citado pueblo se encontrarán exquisitos y variados manjares que se expenderán á precios muy económicos.

SECCION POLITICA

En «Lo somatent»

Ha tenido lugar en el local de esta Sociedad catalanista la entrega del mensaje de felicitación y saludo que le dirige el Centro Federal de Barcelona, con motivo del manifiesto últimamente publicado en que «Lo Somatent», hacía declaraciones republicanas.

Una numerosa comisión de federales, presidida por los señores Vallés y Ribot y Vila, fué portadora del mensaje.

El presidente de la sociedad catalanista presentó al señor Vallés y Ribot y demás comisionados, y después de darse lectura al mensaje, dirigió la palabra á los reunidos, complaciéndose en ver como se acercan «todos los que en nuestra tierra—dijo—trabajan por la resurrección de la nacionalidad catalana».

Levantóse para contestar el Sr. Vallés y Ribot, que fué saludado con aplausos.

Completamente identificados con el manifiesto que publicásteis—dijo—hago yo, en nombre de mis correligionarios, nuestros vuestros conceptos.

Poco voy á añadir á cuanto acaba de afirmar vuestro digno presidente.

Había de ser esta agrupación catalanista la que diese la nota republicana y federal porque á ello le obliga el nombre; pues que precisamente la historia del somatén en Cataluña es una historia que da muchas lecciones contra determinada forma de gobierno.

El somaten no servía sólo para que la potestad real lo utilizara si no que en pleno

feudalismo, al grito de «vía fora, somatents», cuando se extramilitaban los señores feudales prendiendo á un catalán contra ley, el somatén iba á rescatarlo.

El somatén institución que perseguía á los criminales y á los ladrones deberá levantarse ahora al toque de la campana, para barrer todos estos escombros y podredumbres que ahogan y apestan á nuestra tierra. (Aplausos.)

Y había de ser la agrupación «Lo Somatén», la que había de sentir la necesidad de hacer declaraciones republicanas, porque no podía olvidar el gran papel que desempeñó el somatén en tiempos de Felipe IV ya que de todos los males de su tiempo era culpable la monarquía no la república.

No podía olvidar que un rey fué, Felipe V, el que quitó á Cataluña sus libertades.

No es extraño, pues, que al tratar de reivindicar estas libertades, vea que no es posible hacerlo á la sombra de ninguna bandera de corona real.

Si Cataluña cayó en 1714, no fué sólo porque a las armas castellanas le prestaran ayuda las francesas, sino también porque fué correspondida con suma ingratitude por aquel por quien combatía, por el archiduque de Austria que la abandonó; y porque no puede olvidar «Lo Somatent» esta ingratitude es por lo que al trabajar por la instauración de la Cataluña nueva, desligándose de todo manto monárquico.

El somatén murió al entronizarse Felipe V. Renació cuando todas las antiguas regiones y estaban luchando en frente de un poder invasor.

La revolución francesa nos vengó de Felipe V. al abolir la monarquía, y al invadir las huestes napoleónicas á España, los reyes descendientes de aquel Felipe, no se encontraban en Gerona, en Tarragona, etcétera, sino en Bayona, rebajándose y adulando al invasor.

En cambio los descendientes de aquellos somatenes

abolidos, no se hallaban en Bayona, sino que acudían al Bruch, á Gerona y otros sitios, á defender precisamente á aquellos reyes.

Esta ingratitude monárquica, naturalmente, había de hacer que esta sociedad «Lo Somatent», se declara republicana.

Nosotros nos sentimos orgullosos de haber sido los primeros en felicitaros por vuestra declaración y por habernos recibido.

Una declaración debo hacer, y es que en este saludo que os hacemos, tened la convicción de que no existe egoísmo alguno de querer aumentar nuestro partido, sino el único deseo de estrecharos fraternalmente las manos, por ser todos autonomistas.

El día de la lucha llamados y acudiremos á ayudaros, sea cualquiera la que se entable y el sitio que nos corresponda. El día de la alegría no nos llaméis si queréis; pero tened entendido que las alegrías del catalanismo serán también nuestras.

No queremos nosotros conseguir, por medio de la evolución, la implantación de nuestros ideales, que son la autonomía integral de Cataluña.

Consideramos que el ir obteniendo concesiones parciales ahora en el orden legislativo, ahora en el económico y en las demás órdenes, es prostituir nuestra causa, dar alientos á nuestros enemigos.

O la autonomía integral, ó nada. El robado no quiere nada á plazos, sino que pide el objeto perdido.

Cataluña, tened entendido que deberá tomarse la autonomía. La lucha será más ó menos larga, más ó menos sangrienta, y quizá en un momento dado ganaremos la victoria, usando la misma hacha con que Felipe V nos la quitó; pero una vez tomada, arrojaremos el arma y volveremos á unificar nuestra historia. (Grandes aplausos coronaron el discurso del Sr. Vallés y Ribot.)

Levantóse de nuevo el señor presidente de «Lo Somatent», para afirmar que, como los fe-

derales, los catalanistas de la Unió querían ó todo ó nada, no dándose por satisfechos hasta conseguir la implantación de la autonomía integral de Cataluña.

Nos encontramos—dijo—en el mismo campo todos los buenos catalanes, todos los que amamos verdaderamente á nuestra tierra; todos afluimos por diversos caminos hacia el mismo ideal.

Hizo constar que defienden y defenderán siempre con entereza el programa de Manresa, su adhesión á la «Unió Catalanista», y concluyó manifestando que dentro de la «Unió» representa «Lo Somatent» el sentido republicano.

El acto terminó con vivas á Cataluña y á la República catalana.

(De «El Liberal».)

Ultimos Telegramas

Londres 9, 7.

Toda la prensa hace comentarios acerca de la muerte de la emperatriz Federica.

El «Morning Post» dice que ha desaparecido uno de los lazos que unían á Inglaterra con Alemania, y que el parentesco de las familias reales de ambas naciones estaba dignamente representado por la madre inglesa del joven emperador Guillermo.

El «Daily Express» dice que Bismark mismo se vió obligado á reconocer las cualidades relevantes de la ilustre dama inglesa.

Paris 6, 9'35.

«El Correo» de los Estados Unidos publica una declaración del comerciante yanqui Mecevoy, sobre la captura de Aguinaldo.

Dice que todo lo que se ha contado sobre la captura de Aguinaldo es pura fantasía.

Al ver que no podíamos capturarlo, le pedimos precio, pidiendo 25.000 libras.

La guerra nos costaba semanalmente dicha cantidad, y por eso accedimos.

Madrid 7, 2'15.

«El Correo», hablando de la combinación de gobernadores, dice lo siguiente:

«Entre las noticias sobre este asunto citadas, está la de haber sido nombrado gobernador de Barcelona el Sr. Socías, que hoy está en Jaén, y sin negar nosotros ni confirmar la noticia, lo que podemos decir es que el Sr. Socías fué amigo muy leal del señor Sagasta, y que reúne condiciones de carácter, de tacto y de rectitud, que desde luego le hacen apto para aquel difícil cargo.»

Madrid 7, 2'15.

Siguen los ministros guardando absoluta reserva acerca de la combinación de gobernadores.

No sólo no ha podido saberse el nombre de los candidatos, ni el número de provincias que entran en la combinación, sino que ni siquiera han dicho si una vez firmados por la reina los decretos, los comunicarán la prensa, ó habrá que aguardar á verlos en la «Gaceta».

Se cree que los decretos serán firmados hoy por la reina, pero no se sabe con certeza.

Madrid 7, 8'50.

Dícese que el ministro de Hacienda estudia los medios de suprimir el descuento que sufren los empleados de corto sueldo y de disminuir el que satisfacen los funcionarios de alta categoría.

También se atribuye al señor Urzáiz el propósito de modificar el impuesto sobre las utilidades, que es onerosísimo para los empleados retribuidos modestamente y no es satisfecho por muchos que se ven obligados á pagar grandes cantidades.

San Sebastián.—Cuando se tenga noticia de haber doblado el cabo Machichaco el «Pelayo», saldrá la familia real á esperarlo en alta mar á bordo del «Giralda». Si es de día cuando esto se verifique el contralmirante Cámara saludará á S. M. la reina y volverá el mismo día al Ferrol para volver más tarde á S. Sebastián con los demás barcos de guerra.

El cuerpo diplomático ha visitado las embajadas de Alemania é Inglaterra dejando en ellas targetas de pésame.

Cuando la reina tuvo noticia de la muerte de la emperatriz Federica, envió su pésame por telegrama directo y personal al Emperador Guillermo quien contestó seguidamente.

Es inexacto que vaya á los funerales el príncipe de Asturias, pues con motivo de no tratarse de un Soberano reinante no se enviará ninguna embajada especial.

Seguramente el príncipe de Asturias irá á Londres para asistir á la coronación del Rey Eduardo VII de Inglaterra.

Ha llegado á esta ciudad el obispo de Vitoria.

El Ayuntamiento obsequiará á la embajada extraordinaria de Turquía con un lunch y un toro de fuego.

Zaragoza.—En una casa de construcción cerca del puente sobre el Gállego, se desplomó un andamio, resultando seis obreros heridos, algunos de ellos de gravedad.

Palma de Mallorca.—El fiscal ha denunciado al periódico «La Unión Republicana», por la publicación de un artículo tomado del «Progreso», de Madrid, que considera injurioso para la guardia civil.

El síndico del Ayuntamiento ha llevado ante los tribunales al director del periódico «La Verdad», que le acusó de exacciones ilegales respecto de un banquero de esta ciudad.

Gibraltar.—Las noticias recibidas de Marruecos dicen que Sidi Menhebi á su llegada á Marrakesh visitó al Sultán y que la entrevista duró tres horas. Al día siguiente, Sidi Menhebi fué destituido del cargo de ministro de la Guerra, y, como desagravio de ello, el Sultán ordenó que los gobernadores de su séquito escoltaran á Sidi Menhebi hasta su casa.

Ha sido nombrado vicario apostólico

de Gibraltar el abad de los Benedictinos de Perusa, P. Remigio Ckniro Barbieri, de nacionalidad italiana.

Madrid 7, 8'58.

Londres.—El conflicto surgido entre algunas repúblicas latinas adquiere inesperadas proporciones, pues Colombia se ve amenazada por una invasión de vanezolanos. Parece que si estalla el conflicto, Alemania sostendrá á Colombia, mientras que los Estados Unidos apoyarán á Venezuela.

Madrid 7, 9'33.

La «Gaceta» publica una Real orden por la que se aprueba el programa de exámenes para el ingreso de los vigilantes en el cuerpo general de prisiones, y otra en virtud de la cual se convoca á oposiciones para cubrir dos plazas de oficiales mecánicos en el cuerpo de telégrafos. Las instancias se presentarán en el plazo de un mes, á contar desde hoy.

También publica el periódico oficial una Real orden en la que se recuerda el cumplimiento de la de 13 de junio último respecto de la colegiación de los agentes de negocios de provincias.

Paris 7, 6'23.

Londres.—La Cámara de los comunes ha aprobado por 196 votos contra 59 los créditos para la administración civil del Transvaal.

Dice el «Morning Post» que exige un acuerdo entre España é Inglaterra en virtud del cual, manteniéndose el statu quo en Marruecos, España promete su neutralidad en el Estrecho de Gibraltar.

Notician de Tánger al «Times» que es infundado el rumor de la desgracia de El Menhebi, quien será nombrado Gran Visir.

Pittsburg.—El presidente de las asociaciones obreras de los aceros ha notificado á los industriales metalúrgicos que tiene el propósito de ordenar la huelga general de los obreros del sindicato de los aceros si no se llega á un acuerdo antes del 10 de este mes.

Carta de la Habana

17 de julio.

El día diez presentó la comisión electoral de la Convención el proyecto de sufragio, basado en el voto universal, y fué rechazado por dos votos de mayoría.

Ante esta inesperada derrota, dimitió la comisión. Se nombró otra, cuyos elementos son más conservadores; pero parece que no se atreven á prescindir del sufragio universal, patrocinando la pluralidad del voto, por temor á las clases trabajadoras, tanto más, cuanto que algunos de los convencionales que votaron rechazando el proyecto, dicen que lo hicieron por equivocación.

No tienen prisa; entretanto la «ampolleta» va corriendo, y los trescientos pesos American money son esperados con gran afán todos los meses por la mayoría de ellos, y conviene dure la ganga.

Llegó el general Gómez de New York como otro particular cualquiera, pues solo fueron á recibirle al muelle los familiares y cuatro amigos.

Interrogado por los periodistas acerca de las declaraciones que había hecho en New York, ha contestado con subterfugios ni negando ni

afirmando, por lo cual queda en pie cuanto dijo acerca de la anexión dentro de un breve periodo de tiempo, cuyas profesas extemporáneas, le han hecho perder la poca importancia política que le quedaba, que no obstante se le consideraba por aquello de ser el caudillo de la revolución.

A este fin ya queda descartado para Presidente; y solo suenan los nombres de Estrada Palma por el elemento yanqui y el de Bartolomé Masó para el cubano ó para el antinexionista; de todos modos lo que conviene es que se constituya pronto el país ya sea con uno ú otro presidente.

Esta interinidad política trae consigo la paralización del comercio en general, y ayudando ahora con la baja del azúcar y tabaco, trae inmenso malestar.

Además de esto no pocos Ayuntamientos se han tirado las actas por la cabeza y otros á silletazo limpio, por cuestión de los empleos, pues cada municipio cree que debe colocar toda su familia, y se dá un triste espectáculo porque en lugar de trabajar, todo el mando quiere vivir de la nómina.

El general Wood está casi restablecido de unas fiebres tifoideas que pusieron su vida en peligro, y que lo han tenido en cama unos 17 días. Como de todo se debe dar gracias á Dios, se las doy también por haber conservado la vida del ilustre yanqui, aunque no sea más que por la simpatía y amistad que tiene con el elemento español de la Isla y por afición al sport vasco, pues vele más así que de la otra manera.

El calor es extraordinario y lo prueban los establecimientos balnearios, que por riguroso turno se puede entrar á remojar después de gran espera.

Los tranvías eléctricos merecen el favor que el público les dispensa, su servicio es completo y de gran utilidad y economía, por solos cinco centavos plata española, puede uno trasladarse del muelle de Luz al Vedado á la Vivora, Cerro, etc. Los coches abundan mucho en todos los trayectos, le ha dado al público también el trayecto de la Beneficencia á los cuatro caminos.

Ha concluido la materia por hoy.

CORRESPONSAL.

La guerra anglo-boer

Del teatro de la guerra sud-africana tenemos las noticias siguientes:

Invasión por los boers y colonos holandeses del Cabo del distrito de Barkly West.

Telegrama de Capetown al «Daily Mail» de Londres, diciendo que el número de insurrectos afrikanders en la Colonia del Cabo se calcula en los momentos actuales ser de 7 á 8.000.

Embarque anteayer en Nueva Orleans de 715 caballos con destino al ejército británico del Africa del Sur.

Derrota de los ingleses el 23 julio próximo pasado por un comando boer en Bermerdorp, teniendo los derrotados gran número de bajas y pérdida de caballos.

Noticias

El señor Presidente del Consejo de Ministros ha expuesto de un modo concreto, el alcance que tendría la

reforma de servicios que constituyen el programa que se propone realizar el partido liberal, en esta etapa del poder.

Propónese llevar á cabo el señor Sagasta lo siguiente:

Reformas de las leyes del jurado y electoral, solucionando aquellos defectos y deficiencias que la práctica puso de manifiesto.

Reducción de los gastos públicos en proporciones que permitan la consolidación y nivelación de los presupuestos.

Se suprimirán los derechos pasivos á todos los que cobren del Erario público, respetándose los derechos hasta hoy adquiridos.

En el orden administrativo la reforma será muy radical.

Se modificarán las leyes provincial y municipal en sentido ampliamente descentralizador, para recobren las provincias todo aquello que atañe á su personalidad y no es atentatorio á la integridad de la Patria.

La ley de empleados vendrá á constituir á los funcionarios para que no sea árbitro de sus destinos la política.

Se disminuirá en número los escalafones y se les dotará de mayor sueldo.

Fijadas las condiciones para el ingreso en todos los ramos de la administración del Estado se garantiza la estabilidad.

Prepara una Ley de Procedimientos administrativos con reglamento dictado por cada uno de los ministerios, procurando que sus preceptos sean claros y que vengán á simplificar lo superfluo de la tramitación que eterniza los expedientes.

Se fijará un plazo total para la resolución de los expedientes que se incoen.

Respecto al problema social se tiene en estudio una Ley que reglamente las huelgas, estableciéndose para que las resuelvan jurados mixtos de patronos y obreros.

Se dedicará gran atención y medios materiales al desarrollo de las obras públicas y al de agricultura.

En Guerra y Marina se suprimirá todo lo superfluo sin tener para nada en cuenta si con ello se lesionan de momento ventajas locales. Para la reorganización del Ejército y la Marina se partirá de la base que España ha perdido su imperio colonial y que hoy no debe atender militarmente más que al sostenimiento del orden interior y á la defensa nacional.

En la Instrucción pública se cambia el actual caracter de la enseñanza adoptándola á las necesidades modernas.

En Gracia y Justicia se suprimen los derechos de los Registradores señalándose á estos, á los Escribanos y demás auxiliares de la justicia, sueldos.

MAHÓN

A la hora de costumbre se ha reunido hoy el Ayuntamiento de esta ciudad, para celebrar la sesión ordinaria correspondiente á la semana actual. Después de la lectura de algunas instancias solicitando permisos para ejecutar obras, cuyas instancias han pasado á la Comisión del ramo, para su informe, se han tomado entre otros los siguientes acuerdos:

Acudir de alzada en contra de la

resolución del Sr. Gobernador de la provincia, quien previo informe de la Comisión provincial y en virtud de una reclamación interpuesta por don Sebastián Olives Bagur y otros cortantes, se ha servido disponer quede anulado el acuerdo de la Corporación municipal que estableció el arbitrio de 10 pesetas como permiso para la venta de carnes frescas en los domicilios particulares de aquellos, toda vez que vienen satisfaciendo para ello la correspondiente contribución industrial.

También se acordó revocar un bando de la Alcaldía en virtud del cual se regulaban las horas en que los revendedores de pescado podían hacer sus transacciones, disponiéndose que en lo sucesivo puedan efectuarlo cuando les convenga, si bien deben ceñirse á verificarlo como el demás público, ó sea por la parte exterior de las mesas en que se halla expuesto el citado artículo.

A propuesta del síndico señor Orfila se acordó interesar de la Diputación provincial, que toda vez que dicha Corporación había acordado satisfacer los gastos que ocasione la Colonia Escolar que se ha organizado en Palma, con cargo á los fondos de la provincia, señalase algunos puestos para alumnos de las escuelas públicas de esta isla, los cuales tienen iguales derechos que aquellos para tomar parte en la misma.

También «La Publicidad» de Barcelona ha sido erróneamente informada sobre lo ocurrido con las pruebas del dique, cuando en el número de anteayer escribe lo siguiente:

«En todo lo que adquiere España en el extranjero sucede igual. Nosotros no lo echamos á «la prima».

Las casas navales constructoras extranjeras tienen que pagar ese momio, y naturalmente, el dique ó el buque que ellas construyen sale deficiente, porque lo que no vá en lágrimas va en suspiros, y si han de pagar comisiones, se las cobran no empleando buen material y haciendo chapucerías.

El dique que está en Mahón parece que no sirve. Entró en él el «Carlos V.» y tuvo que salir más que á escape, lleno de averías. Si no sale pronto, allí se quedan él y el dique. Otros millones tirados al agua.

Esta pobre Marina nuestra es un agujero que todo lo engulle.»

El «Boletín Oficial» de la provincia núm. 5392, publica la lista definitiva de los Jurados de los Partidos judiciales que comprende el territorio de esta Audiencia. A juicio nuestro nos parece, que por los que á Mahón se refiere, se deben haber omitido á bastantes de estos vecinos, que tienen derecho á estar incluidos en las listas, por reunir los requisitos prevenidos por la ley.

Según vemos en telegramas de Madrid á «La Veu de Catalunya», periódico de Barcelona, el telegrama que el Sr. Aguiló, que estaba encargado de la comandancia de marina por ausencia del Sr. Comandante, puso al ministro de marina decía:

«El ingeniero encargado de la recepción del dique, dice que al levantar el «Carlos V.» y estando éste con cuatro metros de calado por la parte de proa y tres por la de popa, se ha notado deformación en los costados del dique, que parece plegarse verti-

calmente levantándose los extremos. De acuerdo con el contratista se han suspendido las pruebas y se ha vuelto á sumergir. He adoptado precauciones para evitar complicaciones. Los trabajos de nuestra parte creo se han efectuado correctamente.»

Según otro telegrama del propio periódico «Las proesas han resultado un cumplert desastre» «El fracás ha sigut inmens».

Es lástima que periódicos que quieren sentar plaza de formales escriban así la historia. Mañana contamos ocuparnos algo de este asunto que tanto se ha exagerado y abultado; pues entendemos no debe arrastrarse tontamente la opinión pública.

Por el correo de ayer recibimos el n.º 4 del «Boletín Rosa» periódico mensual que ve la luz en Badajoz, siendo su redactor jefe el conocido periodista don Alberto Arnó. El principal móvil que defiende dicho periódico es la instrucción, y por lo tanto estas cuestiones son las que trata con más calor que otras.

En lo poco que hemos ojeado su texto, hemos visto la colosal injusticia, ó mejor dicho, el atropello de que es víctima el profesor numerario de aquella escuela normal D. Pedro Arnó de Villafranca, al que se tiene suspendido de su cargo de Director sin alegar razón ni motivo, y lo que es más sin haber resultado cargo alguno contra él, según fallo del Consejo universitario del distrito, cuyo traslado se le negó, ni tampoco se le levantado la suspensión como es de ley.

Por nuestra parte creemos que el Sr. Arnó, podrá no haber cometido falta alguna que motive las iras con que se le trata, pero bastan y sobran con ser autor de varias obras científicas y psicológicas como es, para sufrir las de los beatos que le persiguen, que sin duda alguna pertenecen á la calaña de los más furibundos.

Si bien «La Última Hora» de Palma correspondiente al lunes último, publica un suelto en el que dice haberse prorogado hasta el 31 del corriente, un nuevo plazo para obtener las cédulas personales, creemos que no debe ser así, por cuanto en la Alcaldía de esta Ciudad no se habla recibido en todo el día de hoy orden alguna que lo confirmase.

Mañana termina el plazó concedido por la Alcaldía para que sean llevados fuera de la población, los cerdos que se ceban en el interior de la misma, debiendo advertir á todos los vecinos interesados, que incurrirán en la multa correspondiente los que en las visitas domiciliarias que se han de llevar á cabo, hubiesen hecho caso omiso de las órdenes emanadas de nuestra autoridad local.

Parece que á la llegada del Ministro de la Guerra D. Valeriano Weyler, que se anuncia para en breve á esta ciudad, trátase de que todos los Ayuntamientos de la isla le hagan una visita colectiva al domicilio en que se aloje, desistiendo de ofrecerle otra clase de demostraciones ó festejos que ocasionarían gastos á cargo de las Corporaciones, cuyos esquilmos ingresos no permiten tales dispendios.

Don Hermenegildo Gorriá, ingeniero director de la Granja experimental de Barcelona, adjunto con un expresivo B. L. M., ha tenido la atención de remitirnos el Resumen del Reglamento de la Escuela provincial de Agricultura de aquella capital. Agradecemos la deferencia de dicho señor para con nosotros, prometiéndonos enterarnos del contenido de aquel y exponer sobre el mismo lo que creamos oportuno.

Ha sido denunciado nuestro estimado colega de Palma «La Unión Republicana», por reproducir un artículo del «Progreso» de Madrid, que no había sido denunciado.

Sentimos el percance.

El ministro de la Gobernación ha comenzado los estudios para la reforma, en armonía con el reglamento de procedimientos del ministerio, de las leyes provincial y municipal. Conocer que ha empezado los estudios para esta reforma es innecesario añadir que no se adapta sin modificarlos á los estudios que ya había hecho el Sr. Moret en el asunto.

El ministro de la Gobernación ha declarado que el proyecto referente á proteger á los obreros solo puede abordarse mediante un proyecto de ley.

En el último Consejo celebrado el ministro de la Guerra se hizo aprobar la compra de material de logerios con destino á Canarias y Baleares; sin subasta, naturalmente, y también logró la autorización, para el transporte, naturalmente sin subasta, de pólvora desde Barcelona á Mahón.

En la última sesión del Consejo de Instrucción Pública se resolvió favorablemente la petición de que se reorganice la enseñanza de la Geografía y Matemáticas en los Institutos.

En los círculos se da por fracasado el trabajo de la ponencia para la famosa «reorganización de los servicios».

Conspicuos ministeriales explican el fracaso, diciendo que hubo un momento en que el Sr. Sagasta vaciló respecto de si debía aceptar ó rechazar los aumentos que se proponían en los gastos.

Finalmente se decidió el Presidente del Consejo á rechazar este aumento, si bien estaba convencido de que en algunos casos es necesario, teniendo en cuenta que hay infinidad de obras públicas á medio hacer, que las atenciones de primera enseñanza están mal dotadas, y ni siquiera pagadas, con más el compromiso que ha contraído el Gobierno de liquidar las deudas procedentes de las últimas guerras.

Naturalmente, con un presupuesto escaso, no podría lograrse todo esto.

En vista de ello, expresó el Sr. Sagasta la idea de un empréstito; pero no encontró ambiente favorable, y tuvo que desistir de todo.

El automovilismo en Mallorca está llamado á ocupar puesto importante en los sports al aire libre. Digo esto porque ya son varias las personas que han adquirido coches automóviles y hay otras que piensan hacer lo mismo.

Trátase en breve de efectuar una excursión al puerto de Alcudia, á la

cual concurrirán todos los automóviles de Palma. Se llevará á cabo dicha expedición así que lleguen los coches de los Sres. Pou y España, los cuales han tenido que expedirse para Barcelona al objeto de repararles algunas averías.

Dicen de Bruselas que se prepara la construcción de un aerostato dirigible, sobre la nueva base de que sea una máquina más pesada que el aire, capaz de llevar á varias personas. De Viena (Italia) anuncian el invento de un aerostato dirigible, con motor de petróleo. Después de experimentarlo, se propone el inventor traer el aerostato á París para optar al premio de M. Deutsch.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 9, 0:20.

El Ayuntamiento de la Coruña ha acordado reunido en sesión extraordinaria, sustituir por enfermeras laicas las hermanas llamadas de la Caridad que hasta ahora venían cuidando de la administración y asistencia del Hospital de aquella ciudad. Las alumnas del Instituto «Rubio» y la mayoría de Señoras de dicha capital, se han ofrecido á la Corporación municipal para oficiar de inspectoras del benéfico establecimiento. El numerosísimo público que asistía á la sesión, acogió con frenéticos aplausos la adopción de tal acuerdo.

Madrid 9, 10.

Nos telegrafía nuestro correspondiente en la Corte, que en la segunda quincena del corriente mes, el ministro de la Guerra general Weyler marchará á Andalucía con el objeto de inspeccionar las defensas de aquella parte de la península.

Es muy probable que despues pase para hacer lo propio á las islas Baleares.

Madrid 9, 10:30.

En el Consejo de Ministros convocado para esta tarde, el de Marina señor Duque de Veragua dará cuenta á sus compañeros de gabinete de lo ocurrido con el Dique de Subic al intentarse practicar las pruebas de recepción del mismo, resolviéndose en vista de las noticias recibidas lo que se crea procedente.

Madrid 9, 11.

Ha llegado á San Sebastian el con-tralmirante señor Cámara procedente del departamento del Ferrol, presentando á la Regente D.ª Cristina el plan de maniobras que ha de ejecutar la escuadra que se organiza en las aguas de Vizcaya, las que han sido aprobadas por la Reina en su totalidad.

Cotización Oficial

Madrid 8 Julio á las 16.

4% interior	71'90
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	00'00
Cubas 1886	86'05
— 1890	71'75
Banco España	487'25
Tabacalera	391'00
París á la vista	39'20 á 39'40
Londres id.	35'09 á 00'00

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 9 Julio, 8
 Barómetro 756'1
 Viento S. E. flojo.
 Mar llana.
 Cielo acelajado.
 Horizontes brumosos y calimosos.

VARIEDADES

La patata en la alimentación del hombre

Este importante tubérculo se consume en cantidades enormes en el mundo, y muy especialmente en Irlanda y en Alemania.

Segun una estadística que vemos en un periódico extranjero, la cantidad total de producción se elevó a 1,500 millones de hectólitros, casi el doble de la producción del trigo, que es, término medio, de 870 millones. El primer lugar le ocupa Irlanda, donde cada individuo consume anualmente 1,467 libras inglesas, que corresponde a cuatro libras por día, ó sea casi dos kilogramos.

Los alemanes consumen 1,800, que, dado el gran número de habitantes que forman aquel vasto territorio, supone la enorme parte de la produc-

cion total del mundo.

El resto del tubérculo se consume en la siguiente proporción en las distintas naciones; Países Bajos, 840 libras; Suecia y Noruega, 740; Francia, 700; Austria, 668; Inglaterra, 238, é Italia, 48 libras inglesas por año y habitante. España no figura en la estadística, pero es de presumir que no superará en consumo á Italia, que es la nación donde menos uso se hace de la patata (al menos entre las que figuran en la adjunta lista), pues en nuestro país no constituye esta solanácea la base de la alimentación de ninguna de sus provincias.

Después de leídas las anteriores cifras, ocurre preguntar: ¿Qué comerían los irlandeses y alemanes antes de que Parmentier emprendiese la obra meritoria de aclimatar el cultivo de la patata en Europa?

Paris 5 de Agosto.
Los tribunales de Nueva York han reconocido en vista de una prueba curiosa los derechos de cierto Jhon Bowers á la herencia de un avaro del mismo nombre, fallecido «ab intestato», dejando una fortuna de 60,000 dollars.

John Bowers se presentó como el mas próximo pariente del difunto; pero para probarlo alegó solo la particularidad fisiológica de que como él tenía los dedos del pié planos como las patas de un pato. El tribunal ha dispuesto la exhumación del avaro, reconocido la exactitud del hecho y concedido al habiente-derecho la toma de posesión de la herencia.

En un examen:

—Dígame usted, jóven, ¿qué sabe usted acerca de los ciclopes?

—Que indudablemente fueron los autores de la enciclopedia.

Banco de Mahón
COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	70'00
Banco de Mahón	00'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	00'00	100'50
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	70'00	00'00

Mahón 3 Agosto 1901.

1901

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 10 Sábado

San Lorenzo español diácono, mártir. patrón de Alayor.

Sale el Sol á las 5'06.—Pónese á las 7'04.

Luna: Sale 12'7 N.—Pónese 3'3 T.

PENSAMIENTOS

Crear que un enemigo débil no puede dañarnos, es creer que una chispa no puede producir un incendio.—Saadi.

Anuncios

SE ADMITEN

toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

TALLERES: calle de San José, 69.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,
EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.
Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífico Sain-Servant de Doctor Casasa».

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.
Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.
Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

AVISO AL PUBLICO

Con motivo de celebrarse las fiestas de San Lorenzo de Alayor, el dueño del establecimiento de la Plaza Nueva n.º 2 ó Plaza del Príncipe D. Jaime Orfila, como acostumbra todos los años, abre al público un Gran Restaurant en el que se encontrará un grande y variado surtido de manjares y comidas de todas clases, licores, refrescos, tes, chocolates, ensaimadas superiores, etc. etc. todo á precios módicos.

Estará al frente de la cocina el acreditado cocinero José Vidal, de Mahón.

Los señores ciclistas que concurren á este establecimiento podrán dejar sus máquinas en el local destinado á este efecto.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

si se prescriben Cápsulas de sándalo mejor que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suiza de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco, 11 rs.

Al Comercio

Se participe á los Srs. Cargadores que la Polacra Golata ANITA al mando de su patrón José Guerrero se halla en Barcelona á la carga para esta. Para informes y demás dirigirse: En Barcelona á los Srs. Moll y Corominas, Ancha 51.
En Mahón: Miguel Estela Thomás.

«EL RECREO» Alayor

El Conserje de este Casino avisa que con motivo de la festividad de San Lorenzo y bajo la dirección del acreditado cocinero Francisco Cardona Torres se hallarán excelentes y variadas comidas y buen servicio.